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По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие Сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объ-
единяем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побы-
вал в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожида-
нии удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

Главным событием недели стало, конечно, начало нового учебного года во всех учебных заведениях страны. И 
поскольку в нашем монастыре есть школа и колледж, на Сольбе 1 сентября – особенный день, не только для уча-
щихся, но и для всех сестер обители, ведь каждая так или иначе имеет отношение к детям, их обучению и воспи-
танию. Вот почему этот выпуск хочется начать словами святого афонского старца о великом деле учителя.

Настоящий учитель – великое 
дело, особенно в наши дни. 

Дети – они как чистые магнито-
фонные кассеты. На них могут быть 
записаны или похабные песни, или 
дивные византийские песнопения. 
Дело учителя священно. На учителе 
лежит великая ответственность, и 
если он будет внимателен, то может 
получить от Бога великую мзду. Его 
долг – стараться научить детей стра-
ху Божию. Педагоги должны нахо-
дить способы доводить до детей ка-
кие-то знания о Боге и об Отечестве. 
Пусть они сеют семя. Не видят, как 

оно прорастает? Ничего. Ничто не 
проходит бесследно – придет время 
и семя прорастет.

И пусть они всегда ведут себя с 
детьми по-доброму, со снисхожде-
нием, с любовью. Пусть стараются 
разбудить в детях любочестие. Ре-
бенок хочет любви, тепла. Многие 
дети совершенно лишены этого у 
себя дома. Если учителя полюбят 
детей, то и дети их тоже полюбят. И 
тогда учителям будет легче делать 
свое дело. Наш учитель, когда мы 
шалили, мог высечь нас прутом. Но 
он любил детей, и дети его тоже лю-

били. Своих детей у этого человека 
не было, и он очень любил детей.

Поэтому достойны похвал те ро-
дители, которые, рождая много 
детей, становятся многодетными 
отцами и матерями, но еще боль-
ших похвал достойны те настоящие 
педагоги, которые возрождают ве-
ликое множество детей и становят-
ся «премногодетными» отцами и 
матерями. Они дают обществу воз-
рожденных людей, и таким образом 
общество становится лучше.

Старец Паисий Святогорец 
«Слова», т. 1.

ДЕЛО УЧИТЕЛЯ СВЯЩЕННО
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«Все воды земли стекаются в океан, 
и, может быть, океан служит на-
чалом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; 
все клонятся к тому, чтоб научить 
нас точному исполнению заповеда-
ний Господа нашего Иисуса Христа; 
всех их и источник и конец – святое 
Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтением Евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с 
великим вниманием останавливайся на каждом стихе 
и не листы только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, и несколько 
раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. А когда 
садишься читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря:

Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца 
моего, чтобы услышать мне словеса Твои и уразу-
меть их, и исполнить волю Твою; потому что при-
шлец я на земле; не скрой от меня, Господи, запове-
дей Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, 
явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя 
уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ
(глава 21, стихи 33-42)

21:33 Выслушайте другую притчу: был некоторый хо-
зяин дома, который насадил виноградник, обнес его 
оградою, выкопал в нем точило, построил башню и, 
отдав его виноградарям, отлучился.

21:34 Когда же приблизилось время плодов, он послал 
своих слуг к виноградарям взять свои плоды;

21:35 виноградари, схватив слуг его, иного прибили, 
иного убили, а иного побили камнями.

21:36 Опять послал он других слуг, больше прежнего; 
и с ними поступили так же.

21:37 Наконец, послал он к ним своего сына, говоря: 
постыдятся сына моего.

21:38 Но виноградари, увидев сына, сказали друг дру-
гу: это наследник; пойдем, убьем его и завладеем на-
следством его.

21:39 И, схватив его, вывели вон из виноградника и 
убили.

21:40 Итак, когда придет хозяин виноградника, что 
сделает он с этими виноградарями?

21:41 Говорят Ему: злодеев сих предаст злой смерти, 
а виноградник отдаст другим виноградарям, которые 
будут отдавать ему плоды во времена свои.

21:42 Иисус говорит им: неужели вы никогда не чита-
ли в Писании: камень, который отвергли строители, 
тот самый сделался главою угла? Это от Господа, и есть 
дивно в очах наших?

Молитва после чтения Евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподо-
бивый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса 
и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избав-
ляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ
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Притча о злых виноградарях

Во имя Отца и Сына и Святого Духа. Как страшно 
бывает священнику, когда он обращается к Божи-

ему народу, к людям, которых так возлюбил Господь, 
что Свою жизнь отдал для них, – с этими словами. Как 
страшно, что он, священник, такой же хрупкий, слабый, 
как и все, говорит во имя Отца, и Сына Его, и Святого 
Его Духа! И с каким трепетом собираешь свои мысли, 
чтобы ни одной мысли не было такой, какой не мог бы 
выразить или принять Сам Господь.

С этим трепетом я снова обращаюсь с проповедью к 
вам. Мы находимся сейчас в свете Успения Божией Ма-
тери; и сегодня день Воскресения Господня. Эти два со-
бытия связаны между собой неразлучно, неразрушимой 
связью: но они относятся и к нам. Воскресение Христо-
во – это победа Бога над смертью, одержанная не Богом 
Одним, но Богочеловеком, Господом Иисусом Христом. 
В этой победе участвует не только Божество, но и чело-
вечество, потому что Человек Иисус Христос, как Его 
называет апостол Павел, взял на Себя все, что возложил 
на Него Отец, и только поэтому мог Он совершить дело 
нашего спасения.

Поэтому то, что случилось с Ним – крестная смерть, 
сошествие в ад, воскресение, вознесение – относится 
непосредственно и к роду человеческому: это не только 
Божественное событие, – это событие и человеческое. И 
мы видим, как это событие приносит первые свои пло-
ды в успении и воскресении Божией Матери. В одной из 
молитв вечерни праздника Успения Божией Матери го-
ворится о нем как о бессмертном успении. В древности, 
в Ветхом Завете смерть переживалась не только как ли-
шение временной жизни, как разлука души от тела; она 
переживалась как нечто более страшное. Человечество, 
пав, потеряло свое единство с Богом. Каждый человек, 
пока он был еще жив на земле, до какой-то степени об-
щался с Богом: молитвой, верой, надеждой, сохранени-
ем заповедей. Но после смерти никто не мог стать перед 
Богом и войти ликованием в Божию вечность. Только со 
смертью и сошествием в ад Христа эта страшная смерть, 
эта окончательная разлука с Богом была побеждена раз 
и навсегда для всех.

Поэтому успение Божией Матери – это, как говорят 
о нем церковные молитвы, временный сон тела, тогда 
как душа оживает полнотой жизни в Боге. Но в нем есть 
еще нечто большее. Мы знаем из церковного Предания, 
мы верим опытом Церкви и опытом нашей собственной 
внутренней жизни, что как Христос воскрес, так и Бо-
жия Матерь не могла бы быть, даже телесно, удержа-
на тлением во гробе. Божия Матерь телесно воскресла 
силой и действием Христа Бога, Которого своей верой, 
чистотой, святостью Она ввела в мир. И это уже начало 
всеобщего воскресения, это уже воочию увиденное нами 
наше будущее.

Через несколько дней отдание Успения, и мы будем 
вспоминать этот праздник, но как бы уходящий от зем-

ли: мы его отдаем Богу. Что это значит? Это значит, что 
это событие, которое среди нас жило, действовало, вдох-
новляло нас в течение всех этих дней, теперь перехо-
дит в вечность как обещание, и остается нам ожидание: 
ожидание веры, ожидание надежды, ожидание любви, 
ожидание радости о том, что победа не только одержа-
на Христом, но что она уже явлена нам на земле в лице 
Божией Матери.

Отдадим же этот праздник, дадим его в вечность: но 
будем помнить, что мы его обретем в свое время, ког-
да сами, пройдя узкими вратами смерти, войдем в веч-
ность Божию, – не в ту страшную смерть, какой была 
смерть Ветхого Завета, но в смерть, которая для христи-
анина является временным сном в ожидании всеобщего 
воскресения. И мы знаем, что это воскресение будет, по-
тому что в лице Божией Матери оно уже совершилось.

Но оно не совершится просто, потому только, что вос-
крес Христос, что искупил и спас Он нас страшной Своей 
смертью и сошествием в ад, и тридневным пребывани-
ем во гробе. Оно не совершится только потому, что Бо-
жия Матерь Своей чистотой, святостью так соединилась, 
сроднилась с Богом, что гроб и умерщвление не могли 
Ее удержать. Мы войдем в вечность, только если сами 
вырастем в меру истинного, подлинного человечества, 
если станем достойными звания человека, потому что 
только человек может стать причастником Божествен-
ной природы. Пока мы не выросли в эту меру, пока мы 
только зачаточно, в надежде, в мечте Божией являемся 
людьми, и так низко пали, так далеко от Него – нам путь 
еще заказан.

Сегодняшняя притча нас предупреждает именно об 
этом. Нам дан от Бога виноградник – этот мир, который 
нам было велено возделать, освятить, который мы долж-
ны были ввести в Божественную святость, исполнить 
присутствием Святого Духа… А мы этот мир взяли в соб-
ственность и действуем в этом мире, как те недостойные 
работники Божии. Приходящего к нам с вестью о прав-
де мы отвергаем: не всегда убиваем (хотя Ветхий Завет 
полон этого ужаса), но мы его отвергаем холодностью, 
безразличием, тем, что отворачиваемся от вестника Бо-
жия и говорим ему Уйди! Умри, будто тебя никогда и не 
бывало! И когда к нам обращается Спаситель Христос со 
спасительной вестью – разве мы каемся? Мы умиляем-
ся тому, что мы видим на Страстной седмице, тому, что 
читаем в Евангелии, – но разве мы меняемся так, чтобы 
все стало ново в нас? Разве мы не даем Ему умереть, так, 
как заставили Его умереть люди около двух тысяч лет 
тому назад?

Как же мы ответим Богу, когда мы станем перед Ним? 
Неужели смерть для нас будет тихим, безмятежным 
сном плоти, а душа оживет ликованием в вечную жизнь, 
просто потому, что воскрес Христос, просто потому, что 
воскресла Божия Матерь?.. Подумаем об этом: и всей 
жизнью, чистотой, правдой, святостью нашей жизни 
станем достойны того, чтобы и для нас смерть была, по 
слову апостола Павла, не совлечением временной жиз-
ни, но облечением в вечность. Аминь!

Митрополит Антоний Сурожский, 2 сентября 1990 г

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ
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1 сентября в школе и колледже «Добрая 
школа на Сольбе» прозвенел первый 

звонок в новом учебном году.
По традиции День знаний начался с молебна. В 

этот раз его возглавил епископ Исилькульский и Рус-
ско-Полянский Феодосий. Перед началом молебна 
владыка обратился к присутствующим с небольшим 
словом:

«Дорогие учащие и учащиеся! Наступил первый 
день золотой осени, и в этот день мы начинаем осо-

бое дело – дело образования и воспитания молодого 
поколения – будущего нашей страны, нашей Церкви, 
будущего не только земного, но и вечного.

1 сентября помимо начала учебного года мы отмеча-
ем событие, которое во всем мире переменило отноше-
ние к христианам. Это произошло в 312 году, когда им-
ператор Константин после победы над Максенитием, 
издал эдикт, в котором утвердил почитание христи-

анской веры наравне с языческой. Позже, в 325 году, 
он же собрал Первый Вселенский собор, где среди всех 
постановлений празднование Нового года было пере-
несено с 1 марта на 1 сентября. В России празднование 

НОВОСТИ
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новолетия 1 сентября началось позже, при Иване Гроз-
ном, в 1492 году. При Петре Великом Новый год был 
перенесен на 1 января, но начало учебного года так и 
осталось 1 сентября. На сегодняшний день мы имеем 
три начала: это 1 января – начало календарного года, 1 
сентября – начало учебного года, а поскольку Церковь 
ведет свой месяцеслов по старому юлианскому лето-
исчислению, то через 13 дней, 14 сентября, – начало 

церковного года.
Интересно как началось празднование Нового года. 

Почти что 2000 лет назад иудеи отмечали Новый год 
как день окончания жатвы. Люди благодарили Бога 
за плоды. Однажды в этот день Иисус пришел в храм, 
открыл книгу и начал читать: «Дух Господень на Мне; 
ибо Он помазал Меня благовествовать нищим, и по-
слал Меня исцелять сокрушенных сердцем, пропове-
довать пленным освобождение, слепым прозрение, 
отпустить измученных на свободу» (Лк. 4:18). Это со-
бытие не менее связанно с нашим сегодняшним днем 
– с началом учебного года.

А как же может быть начало в конце? Ведь осень – это 
последняя пора года. Год издревле начинался с весны, 
1 марта. Весной всё оживает, растёт, зеленеет. Потом 
наступает лето. И уже осенью мы собираем плоды, ли-
стья желтеют, опадают, лежат под нашими ногами и 
напоминают о том, что скоро, скоро настанет зима.

И как же связать осень с началом учения? Тут есть ве-
личайшая мудрость: когда человек разумный начина-
ет что-то делать, то он обязательно должен смотреть и 
представлять себе, что́ будет это начало, ради какого 
окончания оно делается. Когда мы благодарим Бога за 

то, что Он дал нам плоды: и хлеб, и овощи, и фрукты, 
– то мы переносим это понятие на нашу деятельность, 
на наше начало. И начиная сегодня учебный год, мы 
как бы представляем, для чего мы это делаем, чем это 
может закончиться и что это нам даст в конце.

Что важно сегодня вспомнить? Очень важно сегодня 
подумать о трудах наших родителей: как они воспиты-
вали нас с детства, проводили с нами бессонные ночи, 
кормили, защищали, покрывали заботой. Сегодня они 
одели нас красиво и отправили дальше для образова-
ния в школу. Образование – это передача образа Бо-
жия, это напоминание, что мы должны быть образом 
Божиим, должны быть иконами. Конечно, для этого 
нам нужно много знаний, много опыта. Но образо-
вания без воспитания не получится. Образование не-
мыслимо без воспитания, без наставления, без созида-
ния внутреннего человека. Ведь кроме ума, в каждом 
из нас есть еще сердце, есть душа. И если душа недо-
статочно подготовлена, то и ум не поможет.

Иногда мы видим, что люди пренебрежительно от-
носятся к оценкам успеваемости. Они говорят: оценка 
не главное. А я хотел бы сегодня сказать, что оценка 
играет большую роль в становлении личности учени-
ка, потому что каждая победа, каждая хорошая оцен-
ка утверждает человека, прививает ему вкус к победе, 
побуждает добиваться всё большего и большего. Если 
человек получает нехорошие оценки, то он постепен-
но теряет уверенность в себе. В дальнейшем это делает 
его неуверенным, он становится робким. И для такого 
ученика начинается не та радостная жизнь, которая 
должна быть в школе. Поэтому каждая победа, каждая 
хорошая оценка дает утверждение, дает возможность 
двигаться вперёд. Кто не опускает руки и на протяже-
нии всех лет учебы в школе, тот приобретает навык, 
уверенность, и это много помогает ему в жизни.

Сегодня мы можем вспомнить притчу о талантах, в 
которой Господь дал таланты людям, одному – пять, 
другому – два, третьему – один. Двое первых порабо-
тали и умножили свои таланты. Господь дал нам раз-
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ум, дал возможность получать навыки, знания, вос-
питание. Всё это надо приумножать, чтобы получить 
благословение Божие в жизни. Тот, кто получил один 
талант, тоже мог его приумножить. Но он испугался, 
зарыл его в землю, а потом вернул господину, упрек-
нув его, что он злой и собирает там, где не сеял. Если 
ученик на своем уровне будет стараться, даже если ему 
не совсем дается учение, то это будет замечено препо-

давателем, и он получит не меньше похвалы и награ-
ды за своё старание.

Мы помним преподобного Сергия, который в семь 
лет отдан был на учение. Он учился вместе со свои-
ми братьями Стефаном и Петром. Но им всё давалось 
легко, а Варфоломею, будущему Сергию, учение да-
валось очень трудно. Однако эта трудность застави-
ла его больше молиться, больше стараться, больше 
прибегать к помощи Божией. И вот однажды, когда 

отец послал его за лошадьми в лес, он встретил стар-
ца схимника. У него появилась надежда, что, может 
быть, этот старец поможет ему молитвой, чтобы ему 
стала даваться учёба. Он подошел, подождал в сторо-
не, пока старец молился, чтобы не беспокоить его. А 
когда тот закончил молитву, обратился к мальчику: 
«Что ты хочешь, отрок?» Варфоломей говорит: «Отче, 
помолись за меня, мне тяжело дается учение, я не могу 
так же легко, как мои сверстники, постигать знания». 
Тогда старец дал ему просфору и повелел съесть её в 
ознаменование благодати Божией, чтобы открылось у 
него способность к учению. Варфоломей привёл стар-
ца в родительский дом, где его встретили с радостью и 
пригласили за трапезу. Перед трапезой старец сказал, 
чтобы дали часослов и повелел отроку Варфоломею 
прочитать из этой книги. И к удивлению всех домаш-
них он начал читать ровно, красиво и уверенно.

Вот этот пример пусть укрепляет тех, кто испытывает 
трудности в постижении знаний. Потому что ценится 
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не то, когда человек легко принимает и пренебрегает 
даром Божиим, а ценится, когда человек ищет, стара-
ется, не опускает рук и, имея, может быть, меньшие 
возможности, достигает больших результатов. Этот 
труд всегда будет увенчан благодатью, не только оцен-
ками, но и любовью окружающих и авторитетом у всех 
учащих и учащихся.

Итак, дорогие мои, мы должны понимать самое 
главное, что вся наша жизнь – это урок. Мы многому 
учимся в этой жизни, но уходя в вечность, каждый по-
нимает, что не все уроки смог получить и не всё, что 
получил, смог осуществить в этой жизни. Потому что 
человек ограничен. Жизнь – это дар Божий, но че-
ловек никогда в этой жизни не будет совершенным. 
Он всегда будет учиться, совершенствоваться и идти 
к Богу. И вот в этом шествии к Богу он и являет своё 
стремление и свой человеческий образ.

Сегодня каждый из нас, кто прожил на земле больше 
17 лет, я думаю, вспоминает свои школьные годы. Это 
прекрасная пора, когда мы начинаем узнавать самое 
интересное, когда происходит много смешного, много 
непредвиденного, много хорошего, очень много по-
лезного мы получаем. Каждый из нас может вспом-
нить сегодня своих преподавателей, наставников. Как 
говорит апостол: «Поминайте наставники ваша и… 
подражайте вере их» (Евр. 13:7), то есть старайтесь 
быть такими же примерными в жизни.

Жизнь – это борьба, это непрестанное движение, не-
престанные поражения и победы. Без борьбы не быва-
ет победы. Но, как говорил и наш великий полководец 
Александр Васильевич Суворов, «тяжело в учении, 
легко в бою». Когда человек трудится в учении ис-
кренно, не покладая рук, такому человеку легко в жиз-
ни, потому что он бывает опытен, знает, как бороться 
и как побеждать.

Сегодня я призываю вас к молитве, к призыванию 
Бога в помощь, потому что всякое даяние благое ис-
ходит от Отца Небесного свыше, как говорится в мо-
литве в конце Литургии. Поэтому призываю помощь 
Божию на предстоящий труд, прекрасный, полезный 
труд, труд созидания. Ведь каждый урок есть акт люб-
ви учителя к ученику, и учеников между собой. Пости-
жение истины – это и есть любовь. И призывая Бога 
в помощь этому величайшему и полезнейшему труду, 
будем помнить, что самый главный соперник в этой 

борьбе – это мы сами. Нам нужно воевать против сво-
ей лености, пренебрежения, саможаления, нежелания 
учиться, нежелания слушаться. Нужно воевать и на-
столько уверенно и категорично относиться к своим 
этим слабостям, чтобы с помощью Божией их побеж-
дать. И дай Бог, чтобы в этой борьбе мы получали как 
можно больше помощи. Здесь, в этом монастыре, где 
покровителем является святитель Николай и где есть 

храм преподобного Сергия, который особо покрови-
тельствует учащим и учащимся, здесь мы побеждаем 
помощью Божией и силой Божией самих себя.

Желаю всем вам одерживать победу не только в се-
годняшнем уроке, не только на протяжении этого 
года, и не только по окончании всей школы с хороши-
ми оценками, с хорошими знаниями, с хорошими вос-
поминаниями и отношением к своим наставникам, но 
и в конце концов одержать победу в этой жизни: стать 
хорошим семьянином, хорошим гражданином сво-
его Отечества, хорошим членом Церкви Христовой. 
Аминь».

После молебна состоялась торжественная линейка, 
на которой слово к учащимся произнесли директор 
школы и колледжа «Добрая школа на Сольбе» игуме-
ния Еротиида, учителя и родители. А группа препода-
вателей колледжа исполнила несколько песен. Также 
свое выступление представили воспитанницы млад-
ших классов школы.

Торжественная часть завершилась открытым уро-
ком, посвященным 75-летию Великой Победы.
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МОЙ МЕСЯЦ НА СОЛЬБЕ

Меня зовут Полина, и я учусь на социологическом 
факультете МГУ. В этом году коронавирус охватил 

планету. Ударил опустошающей волной и заставил от-
рефлексировать ценности жизни.

Социальная изоляция переносится в разы острее, ког-
да чётко зазубрил чего не хватает социальному существу. 
В карантин я училась дистанционно. Сидела одна в квар-
тире с котом. Для развлечения писала резюме и отправ-
ляла на интересующие сайты и на ярмарку вакансий. 
Там и получила предложение сестры Тамары приехать 
и поработать в керамике. Тогда, я ещё ничего не знала о 
монастыре, даже сайт не посмотрела, но сразу согласи-
лась в надежде сбежать из закрытой Москвы.

Как долго я буду пребывать там? или с какими трудно-
стями возможно столкнусь? – не обдумывала. «Сделай 
правильный шаг, а результат отдай Богу», – сказал мне 
недавно один человек. Так я и сделала: 15 числа сдала 
последний экзамен, а 17 уже ехала на Сольбу.

Все, кто приезжает в Николо-Сольбинский монастырь 
из Москвы, бегут от бетона, шума и паники к природе 
и умиротворению. Для творческих личностей Сольба 
благотворное место. Звуки, цвета, запахи питают вдох-
новение. Составила личный список любимых вещей: 
звук – церковный хор и пение птиц с утра; цвет – жёл-
тые и сиреневые цветы на зелёном лугу; запах – воздух 
туманного утра. От тревог и душевных терзаний очистит 
участие в жизни монастыря: молитвы, чтение Псалтири, 
крестные ходы, исповедь. Плохое настроение сведёт на 
нет испытанное средство – мытьё полов.

Помощь всегда нужна в Николо-Сольбинском мона-
стыре: кафе, кухня, швейная, пряничная и керамическая 
мастерская. Сюда можно приезжать и паломником, и 
трудником. Навыки начинающего социолога тоже при-
годятся. Художественного образования я не имею. Зато 
подростком часто посещала занятия частных художни-
ков, занималась эстампом и керамикой. И знания при-
годились.

Если хорошо подумать и взять с собой необходимые 
вещи, то жизнь в монастыре не составит трудностей. Сес-
сия закончилась – думать мне уже не хотелось. Да и кто 
будет рад жизни без трудностей. Самой главной ошибкой 
было взять некачественную обувь – дарует незабывае-
мые впечатления от служб и крестного хода. К счастью, 
люди в монастыре отзывчивые и всегда готовы помочь. 
Монахини и сотрудники открыты и доброжелательны.

Может показаться, что кто-то здесь странный. В дей-
ствительности, никто не отличается от человека из вне. 
В миру большинство старательно прячет за красочными 
картинками успеха свои недостатки. В монастыре никто 
не прячется, все ведут себя естественно.

Со многими мне удалось познакомиться: мать Сергия, 
мать Любовь, сестра Тамара, сестра Елена, девочки из 
керамики Алёна, Анна, Таня, Катя, Наташа и Наталья, 
Саша из Чехии, курсантки Ира и Катя. С ними я пере-
жила многие моменты: ночные бури, жару в 30°С, при-
езд репортёров, нашествие лягушат. Улыбнулась удача 
встретить с монастырём святые праздники.

Проработала я керамистом с месяц. Накопились дела 
по учёбе; друзья и родные, ждущие в городе, – отъезд 
стал неизбежен. В будущем я бы хотела оказаться на 
Сольбе вновь.

Исакова Полина, 20 лет.

ОТЗЫВЫ ПАЛОМНИКОВ
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Научите детей просить помощи Божьей

Научите детей просить помощи Божьей. Лекарство, в 
котором заключена великая тайна будущего преуспе-

вания детей, — это смирение. Доверие к Богу дает абсолют-
ную защищенность. Бог — это все. Нельзя сказать о себе 
самом: «Я — это все». Это проявление эгоизма. Господь 
хочет, чтобы мы вели детей к смирению. Ни мы, ни дети 
ничего не сможем сделать без смирения. Нужно поощ-
рять детей с осторожностью. Вы не должны говорить ре-
бенку: «У тебя это получится, ты выдающийся, молодой, 
смелый!..». Этим вы не принесете ребенку пользы. Но вы 
можете научить его молиться. Скажите ему: «Дитя мое, та-
ланты, которые у тебя есть, тебе даровал Господь. Молись, 
чтобы Господь дал тебе силы развить их и преуспеть в них, 
чтобы Господь дал тебе Свою благодать». Вот идеал: чтобы 
дети научились во всех делах просить помощи Божией.

Похвала приносит детям вред. Что говорит слово Божие? 
(Ис.3:12). Тот, кто нас хвалит, вводит нас в заблуждение 
и портит наш жизненный путь. Как мудры слова Божии! 
Похвала не подготавливает детей ни к каким трудностям 
в жизни, и они вырастают неприспособленными и в конце 
концов терпят неудачу, крах.

Теперь мир испортился. Маленького ребенка все время 
хвалят. Говорят: «Не будем ругать его, не будем ему воз-
ражать и принуждать его». Однако он к этому привыкает 
и не может должным образом справиться даже с самой ма-
ленькой трудностью. Как только он встречает противосто-
яние, его это сокрушает, потому что у него нет крепости. За 
неуспех детей в жизни в первую очередь ответственны ро-
дители, а потом уже воспитатели и учителя. Они все время 
хвалят детей. Они не ведут их к Духу Божию, отчуждают 
их от Церкви. Когда дети немного подрастают и с таким 
настроем идут в школу, они отходят от веры, начинают 
пренебрегать ею, теряют уважение к Богу, к родителям, ко 
всем. Они становятся неукротимыми, жестокими и безжа-
лостными, не почитают ни Бога, ни Церковь. И вот резуль-
тат: мы вырастили эгоистов, а не христиан.

Преподобный старец 
Порфирий Кавсокаливит

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 100 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятельности монастырь ориентируется прежде всего на 
опыт Церкви, на евангельские заповеди и нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. Именно 
этим бесценным и непреходящим опытом мы хотим поделиться с нашими читателями, словами, сказанны-
ми святыми людьми, просвещенными истинным, благодатным светом Христа. И, несомненно, вниматель-
ные и чуткие души найдут здесь много полезного для себя и для воспитания своих детей.

УЧЕНИЕ И ТРУДОЛЮБИЕ
Учиться надобно всегда,
Всю жизнь накапливая знанья.
Пусть не ослабнут никогда
Ни прилежанье, ни вниманье.

Дай Бог почувствовать нам вкус
К учебе вдумчивой, серьезной!
Пусть помогает знаний груз
Нам разобраться в жизни сложной.

 ПОРЯДОЧНОСТЬ И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Порядок и ответственность в делах –
Залоги достижения успеха.
А безалаберность в поступках и словах
Достойны сожаленья или смеха.

 Кто заповеди Божии хранит
И послушание творит без промедленья,
Того лукавый никогда не соблазнит
Ни беспорядком, ни рассеяньем, ни ленью.

 Послушница Мария (Шадрина)

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ
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+ Благодарю Господа и святите-
ля Спиридона за то, что прошения 
исполняются: мой сын Кирилл по-
ступил в институт на бюджет и 
мы начали строить наш дом. Низ-
кий поклон! 

(Раба Божия Наталья, 2020 г.)

+ Благодарим Господа и святи-
теля Спиридона, что появляется 
возможность посещать эту свя-
тую обитель, работать, молить-
ся, дышать воздухом благодати. 
Спаси Господи всех! 

(Роман и Антонина, 2020 г.)

+ Святитель Спиридон, благо-
дарю за помощь. Всё, о чем я про-
сила исполнилось!!!!!! Квартир-
ный вопрос решился даже лучше, 
чем я могла ожидать и просить. 
Решился вопрос с работой, удачно 
сменила. Просила здоровья – на-
шла врача гениального, здоровье 
восстановила. За эти чудеса бла-
годарю Святителя Спиридона!

(Раба Божия Наталья, 2020 г.)

НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
152030 Ярославская обл., Переславский р-н, местечко Сольба
сайт: solba.ru
электронная почта: solba@solba.ru
телефон: +7-915-970-24-74,
посещение монастыря, гостиница: +7-915-970-43-28

ПОЕЗДКА 
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 

И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ
27 сентября, 
25 октября, 
4 ноября, 28 ноября, 
20 декабря, 
3 января

ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю с посеще-

нием шести храмов;
монастырский обед;
свободное время для совершения покупок, посещения источника 

(тара продается в иконной лавке) и вечернего богослужения (по жела-
нию);

за дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.
отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).

Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»

Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария


